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在华语流行音乐史上，香港注定是一个无法被忽视的圣地。上世纪八九十年代，时人皆唯港曲马首是瞻。近

年来，香港流行音乐失去了原来的优势和霸主地位，日夜运转的流水线产品越来越不尽如人意。如今，香港流行

乐坛也步电影后尘，北上寻求突破。不少香港音乐人和歌手到内地寻求发展，人才的流失也倒逼香港的唱片公

司三大巨头东亚唱片、英皇唱片、金牌大风纷纷进军内地，北上寻求音乐人才。
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困境>>

四大天王之后乏善可陈
上 世 纪 八 九 十 年 代 是

香 港 流 行 音 乐 最 灿 烂 辉 煌
的黄金时期，香港CASH(作
曲家及填词人协会 )的数据
显示，1979 年到 1989 年，10
年期间，香港音乐创作人的
人数从 9 1 人攀升至 8 5 1 人，
增长近 9 倍。当时的香港，每
年有 1 2 0 - 1 3 0 张唱片面世，

平 均 每 三 天 就 有 一 张 新 碟
推出。

强 大 的 香 港 乐 坛 在 经
历 20年的巅峰后，近 10年来
呈现难掩的颓势。虽然陈奕
迅，李克勤、林夕、黄伟文等
歌 手 和 填 词 人 在 亚 洲 地 区
仍然具有相当大的影响力，
但 力 量 是 远 远 不 够 的 。林

夕、黄伟文等少数人的才华
掩 饰 不 了 香 港 音 乐 整 体 创
作水平的下降。

此外，香港歌手青黄不
接的现状也是公认的。自从
郑秀文、陈慧琳淡出歌坛以
后，香港乐坛基本上没有了
在区内有影响力的女歌手。
在男歌手方面陈奕迅一枝独

秀，刘德华、黎明、郭富城已
少见唱歌，加上张学友的半
退半隐，使得自四大天王后
就开始走下坡路的香港男歌
手显得越发声势不济。相比
台湾通过星光帮选出来的一
批唱将，香港的新生代歌手
唱也唱不了跳也跳不了。香
港流行乐坛颓势明显。

五五五到到到十十十年年年

音音音乐乐乐将将将不不不分分分彼彼彼此此此
本本报报记记者者 邱邱祎祎

新人>>

不再“走穴捞金”而是内地生根
2011年，香港音乐人侧

田在红馆一连举行两场演唱
会，正式与香港乐坛告别，转
往北京发展。侧田告诉记者，
他已经搬到北京长住。“以前

在香港进行的工作，
在北京依然继续，
只 是 搬 家 了 而
已。”侧田说，刚
来北京时他的
普 通 话 说 得
很差，几乎没
法交流，一年
多过去了，普

通话水平已经提高不少。“现
在在香港做音乐很难，整个
行业都不景气，内地市场广
阔，目前做音乐环境也好，北
上是很自然的事。”

侧田说，在回归的最初
几年，由于当时内地娱乐圈
特 别 是 乐 坛 正 处 于 一 个 低
潮，而香港乐坛则仍处于一
个巅峰状态，所以这段时间
延续了回归前的状态，当时
基本上没有香港歌星专门到
内地发展，许多人只是来内
地“ 掘 金 ”完 了 就 走 ，直 到

2002年后这种状态才有所改
变。

Beyond乐队的成员叶世
荣 ，是 最 早 一 批 到 内 地“ 走
穴”的香港歌手之一。2 0 0 5
年，叶世荣就在内地成立经
纪人公司以及唱片公司。和
叶世荣一样，近些年不少香
港音乐人开始赴内地发展，这
和以前在内地简单的“走穴”
不同，这些音乐人将创作和事
业的重心全部转移到内地，在
内地生根。

今时今日，内地音乐市

场发展日渐蓬勃，和侧田、叶
世荣一样，越来越多普通话
不 太 流 利 的 香 港 歌 手 想 要

“北上”分一杯羹。东亚唱片
旗下的何韵诗2010年推出的
首张国语大碟《无名诗》在内
地一鸣惊人，也鼓励了不少
正犹豫不决是否进军内地的
音乐人。今年，东亚旗下三位

“创作系”歌手王菀之、蓝奕
邦、卢凯彤均计划推出国语
专辑，目标直指内地市场。目
前香港本土音乐人北上趋势
已经势不可挡。

产业>>

内地新人香港制造
在香港本土音乐人纷

纷北上的情况下，香港多个
唱片公司面临更多困境。
除了市场萎缩外，还要应
对音乐人才不断流失带来
的现状。和音乐人一样，
目 前 ，香 港 本 土 唱 片 公
司 ，比 如 东 亚 、金 牌 、英
皇，都在往内地发展。

英皇唱片高层吴雨
表示，香港多家唱片公司
都在想方设法往内地发
展，英皇在守住香港这个
驻地的同时，也在积极开
掘内地市场，已经启动的

“英皇新秀歌唱大赛”就
非常成功。现在他们还计
划和内地的报纸进行合
作，在内地发现更多的音
乐人才。

吴雨说，香港唱片公司
现在缺乏人才，歌手青黄不
接，很多都跑到内地发展了，
本土音乐人才匮乏，唱片公
司北上发掘新人也是明智之
举。虽然现在内地选秀很多，
但是香港唱片公司在内地发
掘新人依然有很多优势。首
先香港几家唱片公司的品牌
优势还在，内地选秀发掘出
新人后还是要和唱片公司合
作去捧，唱片公司直接选新
人则更直接，省掉很多中间
环节。此外选出的新人可以
来香港接受训练，跟容祖儿
排舞，跟谢霆锋合作，这个有
很大吸引力。

“早在十几年前，香港和
内 地 乐 坛 的 融 合 就 已 经 开
始，接下来的一两年内，这种

聚 合 效 应 会 体 现 得 更 加 明
显。”内地一名音乐制作人对
双方的融合深信不疑，“站在
制作人的角度上，更能明显
地感受到这一点。”这位制作
人告诉记者，“这几年来，很
多香港歌手都会向内地的创
作人邀歌，因为他们的重心
已经转移到了内地市场，这
种融合对整个华语乐坛的影
响不容小觑。”

不管怎么说，跟以前的闭
塞相比，现在香港乐坛与内地
的交流已密切了很多。多名业
内人士称，不管是香港的歌手
还是内地歌手，肯定希望让更
多中国的歌迷听到自己的歌、
喜欢自己的歌，他们相信再过
五到十年，内地和香港的音乐
将不分彼此。陈陈慧慧琳琳

陈陈奕奕迅迅
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